



Ricardo Donoso Novoa

Unas pocas líneas de un matutino santiaguino nos han informado hace días del fallecimiento del que fuera uno de los grandes historiadores nacionales y maestro de muchas generaciones en el antiguo Instituto Pedagógico de la Universidad de Chile. Silenciosamente ha pasado a engrosar esa legión de historiadores de la cual nuestro país se enorgullece y que conforman un patrimonio cultural, moral y nacional. Ricardo Donoso desde muy joven dedicó su vida a los estudios históricos en los cuales se destacó brillantemente. Fue el sucesor de don Luis Galdames en la cátedra de Historia de Chile del Instituto Pedagógico, Facultad de Filosofía y Educación de la Universidad de Chile, y es el historiador nacional más conocido fuera del país. Fue don Ricardo un genuino continuador del pensamiento de don Diego Barros Arana en quien reconoció siempre un maestro y un ejemplo de vida. Es precisamente el autor de la más completa biografía de don Diego Barros Arana, editada en 1931 por la Universidad de Chile, figura a la que rescató de tantos injustos y arbitrarios ataques que infelizmente aún hoy se lo hacen en base a su actuación como perito en la delimitación de la frontera con la República Argentina. Paralelamente desempeñó con brillo el cargo de Conservador del Archivo Histórico Nacional al cual supo complementarlo en muchas de sus colecciones. Cuidó de ellas superando críticas y sinsabores porque fue educado en ese espíritu de servicio público que hizo grande a nuestro país en el siglo pasado, el que puede concretarse en estas pocas palabras: servir y no servirse.

Fue vehemente en algunos de sus escritos; lo hizo lanzar en riste cual un hijodalgo, porque fue siempre un hombre de bien respetable y respetado, sincero consigo mismo y que a todos exigía seriedad y precisión en sus apreciaciones. Quizás si algunos de sus escritos pueden ser considerados más que vehementes, tales como "Alessandri agitador y demoledor" y "Encina el simulador". Quizás si ellos puedan considerarse polémicos y violentos, pero demuestran que don Ricardo fue un hombre de su época, apegado a la polémica y a la defensa de aquello que creía justo y no plagio. Es lo que sucedió con la obra de don Francisco Antonio Encina, a la que no



Historiador
Ricardo Donoso,
siempre
apegado a la
polémica y a la
defensa de
aqueello que
creyo justo...

sólo le reprochó su concepción sino que también su originalidad y aporte.

Entre sus numerosos y valiosos trabajos deseamos destacar "El Marqués de Osorno, don Ambrosio O'Higgins" en el que logró reunir un estilo acabado y preciso a una investigación que entregó la visión de un gran hombre y de una gran obra. También es justo destacar la biografía publicada en Buenos Aires de don José Perfecto de Salas, el padre de don Manuel, rescatándolo del olvido y dando a conocer la biblioteca de un criollo ilustrado de la época.

Como bibliógrafo, Ricardo Donoso fue un erudito. Todas sus investigaciones tienen un apoyo bibliográfico amplio y profundo. Quien desee estudiar la historia republicana de nuestro país no podrá dejar de considerar sus libros "La Sátira política" y "El desarrollo de las ideas políticas en Chile". Será difícil olvidarlo no sólo por su labor histórica. Lo recordaremos sobre todo en Concepción donde frecuentemente viniera a dictar cursos en el Departamento de Historia de la Universidad y al cual traspasara gran parte de su biblioteca chilena y americanista.

Juan De Luigi Lemus

Ricardo Donoso Novoa [artículo] Juan De Luigi Lemus.

Libros y documentos

AUTORÍA

De Luigi Lemus, Juan, 1928-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1985

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Ricardo Donoso Novoa [artículo] Juan De Luigi Lemus. retr.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)